Transcripción de la contribución en vídeo de

Fernanda Beigel CONICET-UNCuyo

Muchas gracias por esta invitación. Me gustaría hablar hoy sobre las desigualdades que veo en torno a los costos por el procesamiento de artículos, que son, como muestro en esta imagen, para mí, una victoria pírrica del acceso abierto. Como presidente del comité de expertos de la UNESCO que preparó las Recomendaciones para la Ciencia Abierta, discutimos durante más de un año y medio las tensiones y las asimetrías que tiene este sistema internacional de publicación y cómo los APC, y el acceso abierto con tasa, están aumentando las desigualdades entre países periféricos, semiperiféricos y centrales.

Además, están aumentando otros tipos de asimetrías, no sólo de género, sino también relacionadas con la geografía y relacionadas con la clase y la raza. Pero también me gustaría hablar ahora de otras asimetrías que están generando los APC. Y esto viene de los estudios que hemos hecho y de las proyecciones que podemos ver en países como Argentina, Colombia, Brasil o México y Chile en América Latina.

Este es un nuevo tipo de desigualdad que se ve alrededor de los cargos por procesamiento de artículos y la expansión o la transición del modelo anterior tipo suscripción al modelo APC en el cual el autor es el que está pagando y no la institución y demás, y otros fondos. De esta manera lo que estamos viendo es, y en particular esto está afectando a las disciplinas de la biología, la salud y la medicina.

Y esto es lo que podemos llamar una nueva desigualdad, que es la brecha generacional. Esto quiere decir que los jóvenes que ahora están inmersos en este nuevo sistema de acceso abierto, con las revistas que les interesa publicar, emergiendo al sistema de acceso abierto en el cual tienen que pagar tarifas muy altas, de sus salarios, o algunos de los proyectos nacionales, y e los cuales las divisas no están claramente a la altura de estos precios altos y por otro lado los directores de los equipos y prestigiosos de ciencias más reconocidos o están publicando en el modelo tipo suscripción o están invitados y tienen muchas oportunidades porque son científicos reconocidos.

Pero lo que estamos viendo es que los jóvenes están realmente en un estado de desesperación porque necesitan publicar para seguir con sus carreras y necesitan publicar en estas revistas, porque esto también es crítico para poder ser aceptado en una plaza como titular o para obtener un fondo para un proyecto internacional. Así que es muy importante tener en cuenta este tipo de desigualdad en este momento. Creo que el acceso abierto con APC está generando diferentes tipos de desigualdades en nuestro mundo, y creo que es una cuestión crítica para los estudios críticos de la ciencia, para los financiadores, para las instituciones de todos los organismos que los organismos públicos en los que hacemos nuestra investigación.

Así que espero que todo este debate nos lleve a un lugar mejor en el que la publicación, la publicación académica, sea realmente lo que debe ser, que es comunicación académica y no comunicación comercial.

Muchas gracias.